

ゆくはし市議会

令和7年度
祝行橋市老人クラブ連合会総会



6月定例会は6月3日(火)より開会します。

詳細は議会事務局へお問い合わせください。



3月定例会の概要

開会

3月 4日

会期決定（3月4日～3月25日）

諸般の報告、市政に対する説明、議案の上程・提案理由の説明

一般質問等

3月10日～12日

一般質問（11名）

一般質問の概要

4～10ページへ

議案に対する質疑・委員会付託、請願の上程・委員会付託

委員会

3月12日～24日

常任委員会（総務、文教、建設）で所管ごとに執行部から詳しい説明を受けて審査し、各委員会での可否を決定

閉会

3月25日

審査終了事案の上程・委員長報告（各常任委員長が委員会での審査結果を報告）

質疑・討論・採決（委員長報告への質疑及び反対・賛成討論の後、議会としての可否を決定）

新たな議案の上程・提案理由の説明・議案に対する質疑・採決（人事案件）

議員提出議案の上程・議案に対する質疑・討論・採決

意見書の上程・質疑・討論・採決

基地対策特別委員会の中間報告

議会閉会中の所管事項調査要求、会議録署名議員の指名

議案の審議結果

11ページへ

常任委員会の報告

内容

否決

総務委員会
国民健康保険税条例の一部改正

質疑・意見

本案は、単年度收支の均衡を図るため、福岡県より示された標準税率をもとに国民健康保険税率等の改正を行おうとするものです。今回の改正による各世帯への影響については、0円から6万1500円の負担増が見込まれています。

意 物価高騰などにより、実質所得が減少する中で、家計負担が増す税率改正は納得できない。税率改正を行う前に、収納率を上げる取り組みや健康寿命を延ばす取り組み、また、法定外繰り入れの検討を行っていただきたい。

委員会の採決は、否決
その後、本議会で

可決されました。

委員会で審査した議案

- 職員退職手当支給条例の一部改正
- 単純な労務に雇用される職員の給与の種類及び基準に関する条例等の一部改正
- 職員の勤務時間、休暇等に関する条例の一部改正
- 会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例の一部改正
- 刑法等の一部を改正する法律の施行に伴う関係条例の整理に関する条例の制定
- 行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例及び行橋市税条例の一部改正
- 非常勤消防団員に係る退職報償金の支給に関する条例の一部改正
- 一般会計補正予算
- 国民健康保険特別会計補正予算
- 後期高齢者医療特別会計補正予算
- 一般会計予算
- 国民健康保険特別会計予算
- 後期高齢者医療特別会計予算

文教厚生委員会

令和7年度行橋市一般会計予算

内
容



本年度の当初予算総額は、183億4982万5千円となつており、これは、一般会計歳出予算総額のおよそ54%を占めております。また、前年度と比較してみると、21億7377万9千円増額し、対前年比では約13パーセントの増となっております。主な事業では、室内型子どもの遊び場整備事業や小中学校体育館空調整備事業などにかかる経費が計上されております。

質
疑
・
意
見

質 各議員の活動及び一般質問での提案により実現した小中学校体育館空調整備事業について、空調の耐用年数は15年程度あるが、長寿命化計画により、設置後、時間を置かず改修工事を実施する際の対応は、長寿命化改修工事を実施する場合、空調を取り外すことができ、再度設置が可能な機器である。

答 空調の整備は、令和7年度に実施設計を委託し、令和8年度から5校ずつ3年間で実施予定である。早くても1年後、遅い場合は4年後と期

間を要するため、大きな風量で冷風を送り出す、スポーツバズーカなど空調の代替え機器の利用も選択肢の一つとして、長寿命化計画や学校再編など考慮して調整いただきたい。

委員会の採決は、可決
その後、本議会で

可決

されました。

委員会で審査した議案

- 特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定
- 家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定
- 地域包括支援センターの人員及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定
- 図書館等複合施設整備事業に係る事業変更契約の締結 ●一般会計補正予算
- 介護保険特別会計補正予算 ●一般会計予算
- 行橋市・刈田町・みやこ町介護認定特別会計予算
- 行橋市介護保険特別会計予算

建設経済委員会

令和7年度行橋市一般会計予算

内
容



本年度の当初予算総額は、歳入歳出それぞれ、2億6059万1千円で、前年度と比べ、2億4979万2千円の増額となっております。歳出の主なものにつきましては、魚市場維持管理費、及び魚市場施設補修工事費がそれぞれ計上されております。

委員会の採決は、可決
その後、本議会で

可決

されました。

委員会で審査した議案

- 企業職員の給与の種類及び基準に関する条例の一部を改正する条例の制定
- 廃棄物の処理及び清掃等に関する条例の臨時特例を定める条例の一部を改正する条例の制定
- 一般会計補正予算
- 行橋市水道事業会計補正予算
- 一般会計予算
- 地方卸売市場行橋市魚市場特別会計予算
- 水道事業会計予算
- 下水道事業会計予算

質 各議員の活動及び一般質問での提案により実現した小中学校体育館空調整備事業について、空調の耐用年数は15年程度あるが、長寿命化改修工事を実施する際の対応は、長寿命化改修工事を実施する場合、空調を取り外すことができ、再度設置が可能な機器である。

答 空調の整備は、令和7年度に実施設計を委託し、令和8年度から5校ずつ3年間で実施予定である。早くても1年後、遅い場合は4年後と期

質 今回、活魚水槽の購入費として約2億円が計上されているが、設備等が老朽化しているのであれば、建物の建て替えについて検討するべきではないか。

意 活魚の取扱いは増加しているが、他所で獲れたものが多く、地元で獲れた魚の取扱量は依然として少ないため、行橋市として、理念をもつて、今後の水産業をどうしていくのか、計画を立てていただきたい。



一般質問者席

令和7年3月定例会 一般質問

一般質問は、行政全般にわたって事務の執行の状況及び将来に対する方針などについて質問することです。3月定例会では、11名の議員が市政全般について質問し、市長などから回答を得ました。

内容の一部を抜粋し、質問と答弁の要旨を掲載します。

各議員記事の二次元バーコード（QRコード）から一般質問の動画をご覧になれます。

動画で観よう！



小堤 千寿 議員 → 5P



- ①行政運営
- ②ごみ処理問題

西岡 淳輔 議員 → 5P



- ①施政
- ②教育行政
- ③福祉行政

大池 啓勝 議員 → 6P



- ①安心・安全のまちづくり

瓦川 由美 議員 → 6P



- ①災害への対応
- ②乳幼児の健全な成長への取組み
- ③行橋市活性化への取組み

森山 賢 議員 → 7P



- ①市政運営
- ②企業誘致等
- ③学校関係

小原 義和 議員 → 7P



- ①教育行政
- ②道路整備事業
- ③住環境整備
- ④市民サービス向上
- ⑤行政サービス

園田 良恵 議員 → 8P



- ①子どもの権利
- ②次世代の子ども達に安心な地魚を食べさせる為に（続）

小坪 慎也 議員 → 8P



- ①上水道・下水道の配管を含むインフラの維持管理
- ②当市の財政に対する考え方と国の制度設計

徳永 克子 議員 → 9P



- ①市政運営
- ②防災事業
- ③交通問題

田中 建一 議員 → 9P



- ①平成筑豊鉄道の今後の対応
- ②戸籍法改正の進め方
- ③国保税条例改正

西田 憲司 議員 → 10P



- ①保護司活動の支援
- ②福祉行政
- ③市民の安全・安心確保のための防犯・災害対策
- ④公園の整備

※一般質問の原稿は、質問した議員が各自作成しています。

本会議の映像を録画配信しています。

YouTube（ユーチューブ）の行橋市議会のチャンネルへアクセスしていただくと、定例会ごとの再生リストより、一般質問の映像をご覧になれます。

行橋市議会 YouTube チャンネル





こづみ
小堤 ゆきとし
千寿 議員

行政運営



にしおか
西岡 じゅんすけ
淳輔 議員

施政

教育行政

福祉行政



議員 水産業の振興について、ヨシエビ、ガザミ、アサリを放流し資源回復に向けた、つくり育てる漁業を推進することは理解している。今後の魚市場の活用も含めて、どのように一次産業の振興を図るのか。

市長 現在は資源管理型漁業の一環として、つくり育てる漁業の推進に取組んでいる。また、魚市場は築28年が経過し、施設の老朽化が激しく、また、水産資源の減少や漁業者の高齢化等により取扱量が減少し、厳しい市場運営。今回、老朽化した活魚水槽の改修を行い、三枚おろし機などの水産物加工設備を導入し、流通拠点である魚市場の機能強化と、水産物の付加価値向上を図る。私も、本当に抜本的な改善につながってない実感はある。毎年同じようなものあげてるので、より効果的なものを模索していく。

議員 一次産業は、生活において必要不可欠な産業。この地域においても豊かな地域資源の保護及び生産発展は必要不可欠。担い手の育成、後継者不足、生産者、関係者の生活、そして仕事を守るべき。行政として、中長期的なビジョンで明確な施策を示し、漁業、農業、林業、畜産・酪農などの一次産業を守っていくべき。そして六次産業化も視野に、加工、販売など特産品の開発など、行政として

全てトータルでプランディングをおこない、一次産業の振興に取り組むべき。

議員 部活動の地域移行について、これは、昨年12月に質問。答弁では、進める方向との回答であった。部活動関係者や保護者からも、問い合わせをいただいている。現在の進捗状況は。

教育部長 地域移行への第1段階として、生徒が専門的な指導を受けられることや教員の負担軽減を図ることを目的として、地域の方に部活動外部指導員・外部指導者として現在22名の方が活動。4月から、やりたい部活動が就学区になく、他の学校にある場合、放課後等に拠点校の学校に移動して活動できるようにする部活動拠点校方式を実施するよう計画中。(団体競技のみ) 国は、令和13年度までに部活動改革実行期、部活動地域移行を推進しており、国の動向を注視しながら、来年度行橋市部活動及び地域クラブ活動推進協議会を発足し、部活動地域移行に向けて検討していく予定。

市長 引き続き道路管理者との協議を続け、通学路の安全対策にも努めたい。現在、九州旅客鉄道株式会社と協議を実施中。令和7年度に協議が整えば、令和10年度に改修工事を開始し、令和11年度には完成する見込み。

教育行政 令和7年度から福岡県立の学校では自転車通学にヘルメット着用が必要。本市中学生の

通学時、ヘルメット着用の現状は。また、小中学生がプライベートでの自転車使用時のヘルメット着用と部活等、学校行事はどのような考え方。

議員 自転車利用の市民に認証新品ヘルメット購入費の補助を提案する。

市民部長 提案のヘルメット購入費補助に関し、他自治体の状況等を調査検討したい。

福祉行政 国は令和7年度から帯状疱疹ワクチン定期接種開始決定(65歳以上等々対象者あり)。具体的な個人負担額を問う。また帯状疱疹は50歳から急増。本市として50歳から64歳までの接種助成補助を提案する。

福祉部長 令和7年度から行橋市では自己負担額を生ワクチンは2千円、組み換えワクチンは1回5千円、2回で合計1万円。生活保護受給者は無料。まずは令和7年度開始定期接種を着実に進め動向をみて事業の優先順位を精査し、その上で補助拡充を検討したい。



おおいけ
大池 ひろまさ 啓勝 議員

安心・安全の まちづくり



動画で観よう！



かわらがわ ゆみ 瓦川 由美 議員

災害への対応



動画で観よう！

議員

消防力体制の充実強化に対する考え方、市長就任直後に比べるとかなり後退しているように思える。消防体制強化の施策をお答えいただきたい。

市長 消防庁舎の移転、建替えに関する、具体的な計画作成のため、調査費を当初予算に計上している。慎重かつ着実に計画を進めてまいりたい。

議員 室内型子どもの遊び場整備事業、賃貸契約の内容が明らかにされていない。民間施設設であり、補助金にのらないのでは。未就学児と小学生を対象にしているにも関わらず、児童クラブとの調整が不透明、公共施設の総量見直しが置き去りにされている感じがある。また、利用者の付加価値等はどのように考へているのか。

市長 補助金は対象となっている。民間施設でも全く問題はない。児童クラブとの整合性は、求められる機能が違うと考えている。付加価値については、株式会社イズミと具体的な内容について協議を行っていく。

議員 商業振興について、物価高騰対策としてプレミアム商品券の発行が予定されている。基金が増えた、借金が少なくなったと言っている割には、大胆な策を講じられていると思わない。所管は十分に横断的な方向性を持ち、十分理解していただきたい。

議員

企業誘致について、必要性は十分に認識しているようだが、この3年間、何もかたして現れていない。市長から具体的な指示もされていない。今回の施政方針からは、企業誘致に対する霸気が感じられない。企業誘致がされれば財政状況も良くなり、行橋市の将来像も描きやすいのではないか。

市長 本市に進出を希望する企業も増加する可能性が十分にあると考え、今回、産業団地の適地調査、約1千万円上程させていただいている。

議員 企業誘致の委託料は発注する前に内部で何を誘致したいのかということを、意思疎通を図っていただきたい。

議員 交通対策として、行橋駅東側の都市計画はどう考えているのか。停車場線の拡幅事業完成後の都市形態がイメージできにくい。

市長 高度な土地利用を誘導するような施策は感じられない。地権者への情報、聞き取り、誘導すべき都市機能の調査、高度な土地利用が図れるよう新たたな都市計画や現行の規制見直しについての考え方、駐輪場問題も含め、十分に所管は検討していただきたい。

都市整備部長 今後検討していく。駐輪場については、令和8年度以降のあり方について、現在、検討している。

議員

これまで災害に備え備蓄品についてローリングストック方式の広報やお湯が沸かせない際の液体ミルク導入について提案してきたが、現在の市の対応についてお尋ねします。

総務部長 備蓄品については令和5年度に見直しを行い従来のものに加え、おかゆや液体ミルク、使い捨てタイプの哺乳瓶なども新たに備蓄しており、今後も主食だけではなく副食の購入、簡易ベッドの増量など随時備蓄量の見直しを行い整備を進めてまいります。

議員 本市でも高齢化が進んでおり高齢者や障がい者、妊娠婦や乳幼児を含む要配慮者への避難支援体制についてホテル等民間施設の利用や福祉施設との連携も行われていますが現状についてお尋ねします。

市長 行橋市としましてもしっかりと前向きに取り組んでまいりたいと思います。

議員 今元校区で避難所運営訓練が行われましたが、南海トラフへの不安やベット同行非難に関する声も多く寄せられています。今後も各課、各関係機関と連携し市民の安全確保

議員 福祉避難所の対象者は避難生活において何らかの特別な配慮が必要な方で医療機関や介護保険施設等に入院入所するには至らない程度の在宅の方が対象で、本市では公共施設としてウイズゆくはし、地域ケア複合センター、研修センターを指定しています。

市長 行橋市としましてもしっかりと前向きに努めて頂きますようお願いします。

議員 今元校区で避難所運営訓練が行われます。

総務部長 災害時ににおける福祉避難所としての使用に関する協定を締結し指定しています。

議員 阪神大震災以降、福祉避難所の必要性

が認識され福祉サービスの対象となる方への

議員

支援は広がりを見せていましたが、妊産婦や乳児への支援は難しいと聞いています。熊本地震の際、乳幼児のいる家庭では夜泣きや走り回り迷惑をかけるので自宅敷地内や車中泊で生活をした方が多かったそうです。他市では学校やホテルを避難場所に指定し助産師を派遣し心身のケアに当たる所もあるそうです。

総務部長 今後、より多くの要配慮者に対応できるようホテルや福祉施設を中心に協定締結に向けた検討を開始しております。妊産婦の方についても市長から指示が出ており防災危機管理室でも協議を進めているところです。

議員 本年度から市長から指示が出でおり防災危機管理室でも協議を進めているところです。

市長 行橋市としましてもしっかりと前向きに取り組んでまいりたいと思います。

議員 今元校区で避難所運営訓練が行われましたが、南海トラフへの不安やベット同行非難に関する声も多く寄せられています。今後も各課、各関係機関と連携し市民の安全確保

議員 福祉避難所の対象者は避難生活において何らかの特別な配慮が必要な方で医療機関や介護保険施設等に入院入所するには至らない程度の在宅の方が対象で、本市では公共施設としてウイズゆくはし、地域ケア複合センター、研修センターを指定しています。

市長 行橋市としましてもしっかりと前向きに努めて頂きますようお願いします。

議員 今元校区で避難所運営訓練が行われます。

総務部長 災害時ににおける福祉避難所としての使用に関する協定を締結し指定しています。

議員 阪神大震災以降、福祉避難所の必要性

が認識され福祉サービスの対象となる方への



もりやま
森山 すぐる
賢議員

市政運営
企業誘致等
学校関係



おはら
小原よしかず
義和議員

道路整備事業



市政運営

ように尽力します。

議員 広域の取組について、豊津の陸上競技場は4種公認陸上競技場でした。今年1月に4種公認陸上競技場ではなくなってしまいました。こういった場所を広域にて整備したほうがいいと思いますが執行部の考え方教えて下さい。

市長 豊津の陸上競技場に関すると、まだ我々がどうこう言う段階ではないのではないか。そういう立場にはないというのが率直な感想です。

議員 本番に近い状態会場で練習できる、そういう環境を整えてやるというのが僕たちの仕事事業誘致等

と思っています。

議員 今川PAについて、発展の可能性が高い地域と考えていて、大型の商業施設であれば地域の雇用や税収増につながるだけでなく、買い物難民の解消にも役立つと思っています。今川PA周辺の活用方法について、どう考えていらっしゃるのかお伺います。

市長 今後も引き続き、商業施設なのか検討していくかと考えています。

議員 未来を見据えて今川PAの高いポテンシャルを最大限利用した計画を先駆けていただきたい。

市長 今がまさに投資の時期であると思っております。市が持続的な成長、発展を遂げていく

学校関係

議員 熱中症対策について、3年間で5箇所ずつエアコンを取り付ける計画だが後から取付ける学校に対して応急対策的なことは何か考えていますか。

教育部長 空調が全校体育館に整備されるまでの間は、各校の体育館に配備している大型送風機やスポットクーラーを有効活用し、熱中症対策に努めます。

議員 今ある設備では、正直全然意味ないです。スポットバズーカ等を応急的で活用してほしいです。子供達の学習の環境を整える大前提で言っています。

教育部長 スポットバズーカは、現在教育委員会の選択肢の一つであるというふうに考えています。

議員 行橋市内の小中学校での熱中症ほぼ大半が校庭で起こっています。体育館じゃないんですね。体育館は極々少数なんです。現実を我々も冷静に受け止めなければいけないと思っています。

市長 平等に教育を受ける観点からすれば疑問視が出てします。環境を整えるということは平等にできると思います。ぜひ応急対策で構いませんので、環境を整えて子どもたちが安全安心で授業が受けられるようにお願いします。

議員 長音寺の市道 広ワラ・上花松線であります。社会資本整備総合交付金事業で平成28年から令和5年にかけて工事延長420メートル、幅員6.25メートルの工事であります。工事区間は、直方行橋線を起点とし、北側の国道201号バイパスに接続する路線であり、全長820メートルあり延永小学校の通学路に指定されている道路であります。

議員 当事業は、起点から市営昭和団地入口までの420メートルの整備であります。いま完了しているところでございます。この路線は、当時は歩道がなく通勤時のう回路として利用されるため、交通量が多く通学時間と重なる時間帯は高齢者・児童にとって危険な状況でありました。そこで、通学路の交通安全プロ

市長 この事業につきましては、国の補助金の活用が必須だと、いざれにしましてもそのように我々は考えておりますので、現在、実施している補助事業との調整を含めまして、整備については前向きに検討したいと考えております。

議員 ここは通学路であり、高齢者の方も利用する生活道路であり、今事業は、歩道を整備するための事業であります。学童の安全確保と地域住民の安全安心かつ快適な交通環境の確保に向け、早期の決断で、昭和団地入口から201号バイパスまでの残り400メートルの整備事業を進めていただきたいと思います。





そのだ
園田 よしえ
良恵 議員

子どもの権利

次世代の子ども達に安心な地魚を食べさせる為に（続）



こっぽ
小坪 しんや
慎也 議員

上水道・下水道の配管を含むインフラの維持管理



議員 行橋市における子どもへの虐待の状況について、虐待があつた場合、市はどのように対応を取るのか。またSOSを発信できる場所はあるのか。

福祉部長 令和5年度、児童虐待の相談件数は69件。虐待の相談があつた場合、子ども支援課の「子ども家庭センター」の相談員が園や学校に行き、子どもから直接話を聞き、傷やあざの確認も行う。相談内容によつては、京築児童相談所に連絡し、児童相談所職員が同行する場合もある。児童相談所が判断した場合、子どもを安全な場所に避難させる一時保護も行う。その後、市は継続的に家庭や園、学校を訪問し、子どもが安全に暮らしているかを確認し、保護者や子どもに寄り添い支援する。SOS発信のための場所として、24時間対応の虐待対応ダイヤル「189」や、匿名可能な相談LINEも利用できる体制が整っている。

議員 次世代の子ども達に安心な地魚を食べさせる為に（続）

議員 9月の定例会で質問した魚市場の件について、現在の状況を教えてほしい。

産業振興部長 魚市場の運営協議会は、出荷

者や卸売業者、買受人の代表6人で構成され、先月7年ぶりに面对面で開催された。委員全体で「旬の魚を多くの人に食べてもらいたい」との意見が出され、年4回のイベントを開催する目標を立てた。今後、この協議会で具体的な計画を協議していく予定。

議員 行橋市魚市場特別会計の令和7年度当初予算が2億6059万1千円で、令和6年度と比較して大幅に増加している。増加した主な理由について聞きたい。

産業振興部長 魚市場の機能強化と水産物の付加価値向上を目指して、施設整備費用として2億5248万9千円を計上している。主な内訳は、活魚水槽の建設工事費6億9951万4千円、機械設備工事費1億3794万円、電気設備工事費1191万8千円、土木工事費1550万円、キャッシュレス対応レジや3枚おろし機の備品購入費1191万7千円。これらの整備を通じて、地域経済の活性化や6次産業化を進める。財源としては、国庫補助金1億2339万4千円、市債1億2250万円が活用される。

議員 流す水場の将来的な計画や現時点で考えている方針について答弁をお願いいたします。

環境水道部長 流す水場の将来的な計画といたしましては、令和6年5月に基本協定を締結した北九州市からの用水供給に合わせ、令和10年度に行橋浄水場を廃止。令和18年度以降に矢留浄水場には2系統の浄水場のうち1系統の5千リューベの浄水場を廃止予定、継続して使用予定の矢留浄水場の2系統の浄水施設についてはダウンサイジングも視野に最適規模での更新を検討していく予定です。

議員 爭点を新たにつくり出す目的ではありませんが、私なりに異議もございまして、一応この場で質しておきたいと思います。北九州からの上水の供用開始を目的に、令和10年度に行橋浄水場も廃止または休止ということで御答弁をいただきました。あれだけ渴水本部をたて、水がない！水がない！と言つてしまふた行橋が、まだ水が来ると確定していない状態で、買えそうだからとなくす方針を明示することは整合性が取れない。誘致すべき企業に対して御理解がいただけるのか、工業用水も飲み水も足りないというイメージが非常に強くついている。

議員 小坪議員がおっしゃっていることも十分理解します。そもそもこの施設が老朽化している。そのまま施設を建て替える、更新するとなると、莫大なお金がかかってくる。そうなるとこれが水道料金にも反映してくると、そういうふうに思っています。

議員 未来のことは分からない、議決等々があるわけです。行橋市議会でも色々なことがありますた、例えば当初予算が否決されたこともあります。北九州の名前が出ておりますので言わせていただきますが、先般北九州の市議選がありました。ある意味では行橋同様に、市長派・反市長派が戦ったわけですけれど、結果的には反市長派がそのまま継続して議席を得るに至りました。ある意味では行橋同様に、市長派・反市長派が戦つたわけですが、結果的には反市長派がそのまま継続して議席を得るに至りました。向こうでどういう方針変更があるか分からぬ。向こうでどういう方針変更があるか分からない。そういうすれば北九州の市長選もあるでしょう。どういうふうに何の方針が変わつていいか分からぬ。水は、未知のものに委ねてはいけない部分だと思うので、ちょっとといさめる目的で述べさせていただきました。

議員 流す水場の将来的な計画や現時点で考えている方針について答弁をお願いいたしました。

議員 流す水場の将来的な計画といたしましては、令和6年5月に基本協定を締結した北九州市からの用水供給に合わせ、令和10年度に行橋浄水場を廃止。令和18年度以降に矢留浄水場には2系統の浄水場のうち1系統の5千リューベの浄水場を廃止予定、継続して使用予定の矢留浄水場の2系統の浄水施設についてはダウンサイジングも視野に最適規模での更新を検討していく予定です。

議員 よその議会はよその議会で分からぬ、未来のことは分からない、議決等々があるわけです。行橋市議会でも色々なことがありますた、例えば当初予算が否決されたこともあります。北九州の名前が出ておりますので言わせていただきますが、先般北九州の市議選がありました。ある意味では行橋同様に、市長派・反市長派が戦つたわけですけれど、結果的には反市長派がそのまま継続して議席を得るに至りました。ある意味では行橋同様に、市長派・反市長派が戦つたわけですけれど、結果的には反市長派がそのまま継続して議席を得るに至りました。向こうでどういう方針変更があるか分からぬ。向こうでどういう方針変更があるか分からない。そういうふうに何の方針が変わつていいか分からぬ。水は、未知のものに委ねてはいけない部分だと思うので、ちょっとといさめる目的で述べさせていただきました。

議員 分理解します。そもそもこの施設が老朽化している。そのまま施設を建て替える、更新するとなると、莫大なお金がかかってくる。そうなるとこれが水道料金にも反映してくると、そ



とくなが
かつこ
徳永 克子 議員

市政運営



動画で観よう！



たなか
田中 建一 議員

平成筑豊鉄道の今後の対応

戸籍法改正の進め方

国保税条例改正



議員

市役所に貼つてある「こんニヤこと、していませんか」というポスターは、カスタマーハラスメントをするなと主張している内容です。個人の尊厳を尊重する観点から、当然の認識ですが、市民と市職員を敵対していると捉えかねません。「市民も市職員もお互に尊重し合いましょう」を訴える内容にすべきではないですか。

市長

そもそもカスタマーハラスメントは、もっともつと社會に發信していかなきやいけない。そういった観点でまず皆さん方に周知する、そういう意味では一定の効果があつたのではないかと思っております。

議員

あのポスターは、行橋市の在り方を示しているんです。これは市民の皆さんから反発されかねない、そういう危険性があるということを私は指摘をしておきます。

議員

市報について、市長は、市長就任後、広報力の強化を掲げ、伝える広報から伝わる広報になるようにと述べました。何人もの人に市報について聞きました「一生懸命読んでいるが読みづらい」などの意見が多くありました。市長が思つていらっしゃる以上に読まれていません。読みやすい市報にぜひ改善をしていただきたい。

市長

徳永議員のはネガティブな御意見が多

かつたけれども、ポジティブな御意見もたくさんいただいてます。ターゲット層を、若い方々が食いつく、見たいと思う、こういった視点も大切にしています。できる限り最適化していきたい。

議員 担当の職員の方が、苦労されているのはよく分かります。市報は、きちんと読んでいただかなければならぬので、見るのではなく読めるような中身になるよう努力をしていただきたい。

市長 いざれにしましても、御意見も参考にさせていただきながら、しっかりと改善に努めてまいりたいと考えています。

議員 物価高騰対策について、裁判で、生活保護の基準引き下げの不合理性が認められています。就学援助制度の生活保護基準1・3倍を、1・5倍に引き上げてください。

議員 2月13日の新聞報道を見ますと、現状維持を進めていくための想定で、338億円

が自治体負担と報道されている。鉄路輸送を行橋市としては諦めて、路線バスというかたで、みやこ町と十分協議検討のうえ方針を出す必要があるので。

市長 少しでも負担が軽減されるように、沿線自治体ともしっかりと情報共有、そして協議を進めてまいりたい。

戸籍法改正の進め方

議員 簡単に言うと、戸籍に読み仮名、フリガナを付けることですね。

市民部長 施行日は令和7年5月26日となっています。戸籍の在籍者に、仮の氏名のフリガナ通知書を戸籍の附票に記載された住所地に

送付する。戸籍をはじめ住民票や選挙人名簿に順次記載されるという手順になつております。マイナンバーカードにもカタカナが記載される。完了する時期は、令和8年8月ごろの予定。

議員 誰が書くんですか、その名前のフリガナを。市民部長 住民票に便宜的に記載しているフリガナが記載される予定。

議員 住民票に記載しておる読み仮名を参考にして送るのは、法律違反だらうと。

市民部長 通知すべき件数は、4万通ほどを想定しており、重要な個人情報が決して漏洩しないよう委託をする。

議員 2月13日の新聞報道を見ますと、現状維持を進めていくための想定で、338億円

が自治体負担と報道されている。鉄路輸送を行橋市としては諦めて、路線バスというかたで、みやこ町と十分協議検討のうえ方針を出す必要があるので。

市長 少しでも負担が軽減されるように、沿

国保税条例改正

議員 税改正をする、根拠は。

市長 令和5年度に約2千万円の単年度赤字になつた。所管より、14パーセントの税率改正の試算額について提出を受けた。また国保運営協議会に諮問し、物価高騰による負担増に配慮し、税率の上昇を抑制するよう努めること、との内容を頂いた。単年度において赤字を回避することを目指した条例改正案である。

議員 広域連合が示す標準保険税率に沿つて税率のアップは無理がある。

市長 累積赤字の解消のため法定外繰入も早い段階で解消を目指したい。

議員 この条例改正案は、修正をされたうえで再提案をする必要がある。



にしだ けんじ
西田 憲司 議員

保護司活動の支援

議員 保護司の目的や役割について、行橋市の認識を問う。

総務部長 刑法犯検挙者数のうち、約半数は再犯者が占めており、再犯防止の取組が安心安全なまちづくりを推進していくため、一層重要であると認識しております。犯罪や非行をした方が、社会で孤立せず、犯罪を繰り返さずに安定した生活を送っていくには、保護司の方々の親身なサポートが必要不可欠であると考えています。

議員 更生保護事業資金について、進捗状況を問う。

総務部長 これまでの受け取り方法を変更することにより、保護司の方の負担軽減に繋がります。現在、区長連合会とも協力について、協議を行っている最中でございます。

議員 更生保護サポートセンターについて、個室の面接室や開設時間、また利便性などに配慮できる新たな施設について問う。

総務部長 しっかりと保護司会や公共施設所管とも協議しながら、面接場所が確保できるのか等、継続して協議を進めてまいりたいと考えております。

保護司活動の支援

公園の整備

議員 本市の必要公園面積72ha現在32ha半分以下ということですが、市長の見解は。

市長 本市の公園が計33箇所、32.25haとなっております。これは、今後、充実させる必要があると考えておりますが、リノベーションと新設などを検討していく必要もあると考えております。

議員 今後の公園の整備について具体的な予定があるのか。

都市整備部長 子どもから高齢者まで、異世代が交流する場といったとして、公園が本来持つ多機能性の面や都市公園法等や本市条例で定める住民一人当たりの都市公園の敷地面積の標準の10m²を大きく下回る4.46m²という状況からも、都市公園の整備等の必要性は認識しております。

議員 公園ワークショップでも、えびす通りマ

ルショク跡地を活用した公園整備を希望する声もあつたと聞きますが市長の見解をお聞きします。

教育部長 マルショクの跡地ですが、選択肢の一つとしては十分あり得ると思います。只、あそこは地権者が多いと聞きます。土地を買うとなると、金銭面の問題もあり、本当にマルショクの場所が適地なのか。今後しっかりと議論をしていきながら、市民の皆さんのお意見を踏まえていきたいと思っております。



動画で観よう！



特別委員会の活動報告

特別委員会の活動について、本会議時に委員長から報告されました。

基地対策特別委員会

◇ 令和6年8月5日
委員会開催

令和6年7月19日に築上町役場にて開催された築城基地周辺1市2町議会基地対策協議会における協議内容を委員会へ報告。

◇ 令和6年9月3日
委員会開催

築城基地における滑走路延長事業工事に関する説明及び防衛関連の交付金等に関する説明を執行部より受ける。

◇ 令和6年11月19日、20日
委員会行政視察

石川県加賀市

防衛施設周辺の生活環境の整備に関する取り組みなどについて説明を受ける。

航空自衛隊小松基地

小松基地における諸問題について説明を受ける。

◇ 令和7年2月3日
防衛省へ要望活動

日米共同訓練に関する事前説明や日米地位協定の見直し、また、防音対策の拡大や対象区域の見直しなどについて強く要望。

◇ 令和7年2月3日
総務省へ要望活動

築城基地に新たに整備されたすべての施設について基地交付金の対象とすること、また、国が買収した基地周辺の土地についても交付金の対象とする強く要望。



防衛省への要望活動の様子（3市町）

議案の審議結果一覧

令和7年3月第5回定例会

3月4日～3月25日

全員一致で可決等された議案

提案者：市長

- 議案第 1号 行橋市職員退職手当支給条例の一部を改正する条例の制定
- 議案第 2号 行橋市職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例の制定
- 議案第 3号 単純な労務に雇用される職員の給与の種類及び基準に関する条例等の一部を改正する条例の制定
- 議案第 4号 行橋市職員の勤務時間、休暇等に関する条例の一部を改正する条例の制定
- 議案第 5号 行橋市会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例の一部を改正する条例の制定
- 議案第 6号 刑法等の一部を改正する法律の施行に伴う関係条例の整理に関する条例の制定
- 議案第 7号 行橋市行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例及び行橋市税条例の一部を改正する条例の制定
- 議案第 9号 行橋市非常勤消防団員に係る退職報償金の支給に関する条例の一部を改正する条例の制定
- 議案第10号 行橋市特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定
- 議案第11号 行橋市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例の制定
- 議案第13号 行橋市企業職員の給与の種類及び基準に関する条例の一部を改正する条例の制定
- 議案第14号 行橋市廃棄物の処理及び清掃等に関する条例の臨時特例を定める条例の一部を改正する条例の制定
- 議案第20号 令和6年度行橋市水道事業会計補正予算
- 議案第23号 令和7年度地方卸売市場行橋市魚市場特別会計予算
- 議案第24号 令和7年度行橋市・苅田町・みやこ町介護認定特別会計予算
- 議案第30号 行橋市固定資産評価審査委員会委員の選任

提案者：議員

- 議案第31号 行橋市議会の個人情報の保護に関する条例の一部を改正する条例の制定
(提出者：田中、大池、瓦川、小堤、矢野)

本会議で賛否が分かれた議案

○…賛成 ×…反対 (白票、賛否不明を含む) 提…提出者(賛成) 退…退出 欠…欠席

会派／議員名			政友会					地域創生クラブ			新風クラブ			刷新会			さくら会			諸派			
件名	提案者	結果	田中	藤本	小見	小森	森山	大池	園田	川上	二保	瓦川	國永	井上倫太郎	小堤	西田	西岡	小原	矢野	徳永	小坪	大杉	
			建一	廣美	祐治	隆義	賢	啓勝	良恵	真平	茂則	由美	圭	千寿	憲司	淳輔	義和	潤一	克子	慎也	茂貴		
議案第 8号	市長	可決	×	欠	×	×	×	○	○	○	○	○	○		×	×	○	○	○	×	×	退	
議案第12号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第15号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第16号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第17号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第18号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第19号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第21号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第22号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第25号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第26号	議員	可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第27号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第28号		可決	○	欠	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	
議案第29号		同意													○	16、×	2						
意見書第1号		否決	×	欠	×	×	×	×	×	○	○	提	○	○		×	×	×	×	×	提	×	提
7請願第1号	請願者	不採択	×	欠	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	○	×	○

*議長（井上倫太郎）は採決に加わりません。ただし、可否同数の場合は議長において可否を決定します。

人事案件

令和7年3月25日、令和7年第5回
行橋市議会3月定例会において議決を
行い同意しました。

行橋市教育委員会委員の任命

内山 智之（うちやま ともゆき）

行橋市固定資産評価

審査委員会委員の選任

友岡 直紀（ともおか なおき）

資産報告書

令和7年資産報告書について、行橋市
政治倫理条例に基づき、議員から提出さ
れます。

左記のとおり閲覧ができます。

● ● ●
平日 8時30分～17時
令和7年6月20日（金）から
議会事務局（市役所6階）

※市長含む三役分の資産報告書は、
市総務課総務係（市役所4階）で
閲覧ができます。

議会日誌

3月 4日（火）～3月25日（火）
令和7年3月 第5回行橋市議会定例会

3月 7日（金） 平成筑豊鉄道臨時株主総会及び取締役会（福智町）
3月 11日（火） 代表者会議
3月 25日（火） 文教厚生委員会
3月 27日（木） 行橋商工会議所通常議員総会懇親会
3月 29日（土） 国道201号八木山バイパス開通式（糟屋郡篠栗町）
3月 31日（月） 退職者送別行事

4月 8日（火） 福岡県北都市議会議長副議長会（飯塚市）
4月 9日（水） 議会運営委員会
4月 14日（月） 文教厚生委員会
4月 15日（火） 行橋京都地区戦没者合同慰靈祭（みやこ町）
4月 16日（水） 福岡県市議会議長会（筑後市）
4月 21日（月） 行橋市文化協会総会
4月 22日（火） 築上町議会行政視察 受入れ
4月 23日（水） 行橋市老人クラブ連合会総会
4月 23日（水） 福岡県市長会総会
4月 24日（木） 九州市議会議長会理事会・総会（大分県大分市）
4月 25日（金） 行橋市民生委員・児童委員協議会総会

5月 1日（木） 市議会だより編集委員会
5月 8日（木） 行橋市老人クラブ連合会グラウンド・ゴルフ大会
5月 11日（日） 行橋市子ども会育成連合会総会
5月 13日（火） ～5月14日（水） 在日米軍再編に係る訓練移転先6基地関係市町村
議会連絡協議会（茨城県水戸市）

5月 15日（木） 航空自衛隊築城基地協賛会役員会（築上町）
5月 17日（土） 行橋市区長連合会総会
5月 19日（月） 京築北九州東部振興会議総会
5月 23日（金） 議会報告会
5月 28日（水） 京都府亀岡市議会行政視察 受入れ
5月 28日（水） 筑豊横断道路建設促進期成会定期総会
5月 28日（水） 行橋市観光協会定時社員総会
5月 29日（木） 平成筑豊鉄道取締役会（田川市）
5月 30日（金） 行橋まつり振興会通常総会



4/15 行橋京都地区戦没者合同慰靈祭

第43回 行橋市文化協会総会



4/21 行橋市文化協会総会

148回 福岡県市長会総会



4/23 福岡県市長会総会

行橋市民生委員・児童委員協議会総会



4/25 行橋市民生委員・児童委員協議会総会